

Europäische Handelsgerichtsbarkeit



Herausgegeben von Brunner, Alexander

Verlag : **Stämpfli Verlag** AG Bern / Switzerland
ISBN : 978-3-7272-9808-0

Einband : Paperback
Preisinfo : 56,30 EUR(D) / 89,00 CHF / UVP
Seiten/Umfang : 382 S.
Erschienen : 1. Aufl. 13.10.2009
Gewicht : 610 g
Aus der Reihe : **Europäische Gerichte in Handels- und Schiedssachen 1**

verwandte Themen : Internationales Recht
Handelsrecht
Zivilprozessrecht
Schiedsgerichtsbarkeit
Rechtsvergleichung

Summary: Unterschiedliche Gerichtseffizienz im europäischen Binnenmarkt ist ein *Handelshemmnis*. Unternehmen in Regionen mit schwach ausgebildeter Handelsgerichtsbarkeit erwarten lange, komplizierte und teure Zivilprozesse, die das Tagesgeschäft behindern. Unternehmen in Regionen mit effizienter Handelsgerichtsbarkeit erzielen rasche, einfache und kostengünstige Lösungen an den Handelsgerichten und können auf diese Weise ihre Kräfte kreativ und in die Zukunft gerichtet am Markt einsetzen. Sie haben einen Standortvorteil. Die vorliegende Publikation befasst sich daher mit der Europäischen Handelsgerichtsbarkeit, die in den einzelnen Staaten unterschiedlich organisiert ist. Anders als beispielsweise der Commercial Court of London, dem ausschliesslich Berufsrichter angehören, sind die Handelsgerichte in Frankreich, Belgien, Deutschland, Österreich und der Schweiz durch Handelsrichter ergänzt (*mixte system*), die teilweise auch als Expertenrichter innerhalb des Gerichtshofes arbeiten und damit komplexe Beweisverfahren vermeiden helfen. Gleichwohl sind die staatlichen Handelsgerichte in neuer Zeit mit der aussergerichtlichen Mediation und mit der Schiedsgerichtsbarkeit in nationalen und internationalen Handelsachen konfrontiert. Die Perspektiven der staatlichen Handelsgerichte stehen indessen positiv, wenn ihre unbestreitbaren Vorteile nutzbar gemacht werden durch die Einbindung der *Handelsrichter als Expertenrichter* einerseits und die gerichtliche *Mediation in Handelsachen* andererseits (conciliation within litigation).

Inhaltsübersicht

Geleitwort und Grusswort

Erster Teil - Einführung

Fragestellungen der Handelsgerichtsbarkeit

OBERRICHTER PD DR. IUR. ALEXANDER BRUNNER

Zweiter Teil - Europäische Handelsgerichtsbarkeit

A. Handelsgerichtsbarkeit in der Schweiz

PROF. DR. IUR. ISAAK MEIER / RA DR. IUR. MICHAEL RÜEGG

B. Praxis an den Schweizer Handelsgerichten

HANDELSRICHTER LIC. OEC. PUBL. THOMAS KLEIN

C. Österreichische Handelsgerichte

PROF. DR. IUR. PAUL OBERHAMMER

D. Österreichische Handelsgerichtsbarkeit - Praxis

KOMMERZIALRAT MAG. RAINER SEDELMAYER

E. Deutsche Zivilkammern in Handelssachen

PROF. DR. IUR. ULRICH HAAS

F. Deutsche Handelsgerichtsbarkeit - Praxis

HANDELSRICHTER DIPL. ING. DIETER KUNZLER

G. Les tribunaux de commerce en France

MAGISTRAT PROF. JEAN-LUC VALLENS

H. La pratique de la justice commerciale en Alsace-Moselle (France)

JUGE CONS. EM. PIERRE GÖTZ

I. La juridiction consulaire belge – Réalités et visions

PROF. DR. IUR. GUY HORSMANS

Dritter Teil - Rechtsvergleich zur Handels- und Schiedsgerichtsbarkeit

Handelsgerichte und Schiedsgerichte

HANDELSRICHTER PROF. DR. IUR. PETER NOBEL

Vierter Teil: Stellungnahmen zur Handels- und Schiedsgerichtsbarkeit

Diskussion der Tagungsbeiträge

RA LIC. IUR. BEATRICE VAN DE GRAAF

Fünfter Teil - Zusammenfassung

Postulate und Perspektiven der Handelsgerichtsbarkeit

OBERRICHTER PD DR. IUR. ALEXANDER BRUNNER

Sechster Teil - Dokumentation der Gesetzgebung

A. Schweiz

B. Österreich

C. Deutschland

D. Frankreich

E. Belgien

Autoren

Summary: Efficiency problems of jurisdiction within the European single market are a *restriction on international trade*. Enterprises in regions with less appropriate jurisdiction are confronted with lengthy, complex and expensive judicial proceedings which interfere with the daily business. Enterprises in regions with effective and expeditious commercial jurisdiction however obtain quick and easy economic solutions at the courts in order to guarantee an efficient and sustainable allocation of resources. Such public commercial courts cause a locational advantage. The publication is hence concerned with the European commercial jurisdiction which is organized variously in the different states. Unlike (e.g.) the Commercial Court of London which works only with lawyers as judges (former barristers), the commercial tribunals in France, Belgium, Germany, Austria and Switzerland operate in a *mixed system* with judges in commercial matters who are not lawyers; they partly collaborate as expert judges within the court and ensure therefore to avoid long and complex proceedings of evidence. Actually the commercial tribunals are confronted on the one hand with increasing out of court procedures (mediation) and on the other hand with arbitration on a national and international level. Nevertheless the prospects of commercial tribunals are intact if their unquestionable advantages are brought into effect with the participation of *expert judges* and conciliation within litigation (*commercial mediation at court*).